

LE ZAPATISME POUR LES NULS...

Guillaume Goutte, *Tout pour tous! L'expérience zapatiste, une alternative concrète au capitalisme*, Libertalia, 96 pages, 8 euros.

Vous connaissez mal le Mexique? Et encore moins les luttes du Chiapas? *Conseils de bon gouvernement, l'Autre Campagne, caracoles, aguascalientes, agents communautaires* n'évoquent rien ou pas grand-chose pour vous? Pas de problème, un petit guide pratique nous plonge dans la vie des communautés indigènes de cette région. Avec *Tout pour tous!*, notre camarade Guillaume Goutte nous décrit parfaitement l'expérience zapatiste, alternative concrète au capitalisme (sous-titre de son opuscule), en nous résumant l'histoire de l'EZLN. Nous sommes loin des postures insurrectionnalistes que l'on peut constater dans nos sociétés occidentales, surtout en France, mais plus proches de modes de fonctionnement libertaires authentiques.

EZLN: *Armée zapatiste de libération nationale*. Il fut un temps où ce sigle rebutait un peu dans nos milieux. Armée, libération nationale, des mots à connotation plutôt marxiste-léniniste, et de fait les racines de l'EZLN plongeaient dans cette idéologie. Avec le développement très rapide du nombre de ses membres, et au contact des communautés indigènes, les mauvaises habitudes du marxisme-léninisme se sont perdues pour être remplacées par une dynamique bien plus libertaire. Fin des années 1980, l'EZLN a cessé de se prendre pour l'avant-garde éclairée et s'est mise à «*apprendre des indigènes et à les écouter*» en se diluant en quelque sorte dans les communautés de ces derniers, devenant une force armée au service du mouvement revendicatif des Indiens, ce qui n'est pas sans nous rappeler une certaine Makhnovstchina.

Au long des 96 pages de *Tout pour tous!*, l'auteur nous fait l'historique de l'EZLN et nous décrit les rouages de cette expérience en rupture avec le capitalisme et l'État; récupération de leurs terres non exploitées par les propriétaires ou le gouvernement (comme en Andalousie pendant la révolution espagnole), possession individuelle et collective, consultations régulières des communautés, rotation des mandatés, visibilité des femmes dans les différents organes afin d'en finir avec le patriarcat, autre justice, préoccupation pour l'éducation et la santé pour tous, horizontalité, autonomie... autant de thèmes et de pratiques rejoignant sur bien des points le chemin menant à un fédéralisme libertaire. Le constat est évident: pour l'EZLN, cette armée commandée par des civils, il s'agit moins de vaincre que de convaincre.

Au-delà des passe-montagnes popularisés par les médias, l'auteur nous expose dans ce précis de démocratie directe les réalisations concrètes de ces Indiens qui ont su relever la tête, s'opposer au capitalisme et qui expérimentent au quotidien un autre modèle de société. Ouvrage indispensable donc, publié par *Libertalia* (maison d'édition d'enfer dont on trouve de nombreux titres dans notre librairie du *Monde libertaire*). Grandes idées, petit prix: 8 euros et petit format qui tient dans la poche et dont le contenu devrait largement en déborder et intéresser quiconque est épris de liberté et d'égalité.

Delabiche.